



Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#), director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad Evangélica*.

EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

DICIEMBRE 2012

1 diciembre 1912: Centenario de la muerte de ALEJANDRO LÓPEZ RODRÍGUEZ (1857-1912): Educador, Escritor y Traductor.

“Fue un obrero muy activo, tanto en la obra de evangelización, ya por la palabra, ya por sus escritos, como en los otros órdenes de la vida social, ganándose la simpatía y el agradecimiento de sus conciudadanos por todo el bien que hizo al pueblo, especialmente en el cargo de concejal del Ayuntamiento, que ostentaba”

Así comenzaba el Pastor de la IEE, Miguel Barroso, el In Memoriam, que publicó en *EL CRISTIANO, semanario evangélico ilustrado*, que se publicaba en Madrid, ciudad natal del protagonista de hoy. Mucha más información sobre su Vida y Obra, se encuentra en *EL HERALDO*, de Figueras (Girona, donde murió).

2 diciembre 1994: EXPOSICIÓN DE BIBLIAS CASTELLANAS en el IV Centenario de la muerte de Casiodoro de Reina.

En la noticia que dio EL PAÍS, con la firma de M.M., redactora en Sevilla, se detallaba que la “MUESTRA REUNE LAS MEJORES BIBLIAS EN CASTELLANO DEL SIGLO XVI AL XX. Y que estaba organizada por la Universidad Hispalense, Fundación EL MONTE y Sociedad Bíblica de España”. Que contó, con una conferencia en el Paraninfo del Dr. Davida Estrada Herrero, en torno a Casiodoro de Reina (1520+1594), antiguo alumno de esa universidad y traductor de la famosa BIBLIA DEL OSO.

Hogaño, el CENTRO DE ESTUDIOS DE LA REFORMA, ha colaborado con el CEM en la “EXPOSICIÓN ITINERANTE DE BIBLIAS MADRILEÑAS”; que patrocinó la Consejería de Educación de la Comunidad de Madrid. Y está revisándola para sumarnos a la próxima celebración del V CENTENARIO DE LA POLÍGLOTA COMPLUTENSE.

¡FELIZ CUMPLEAÑOS! a Plutarco Bonilla Acosta (Las Palmas de Gran Canaria, 1935).

Lleva más de medio siglo residiendo en Costa Rica y ha publicado varios libros y multitud de artículos sobre la Biblia. ¿HAS LEÍDO YA... su Prólogo a “Huellas del Cristianismo en el Arte, La Literatura” (Madrid, 2012) ?

3 diciembre 1870: PRIMER NÚMERO DE “EL CRISTIANO” (1870-1919)

Este semanario protestante madrileño, financiado por la Sociedad de Tratados de Londres, que se publicó más de 2.500 números. Y entre sus Directores contó con Cipriano Tornos, el ex-escolapio que enseñó las primeras letras al Conde de Romanones y había sido predicador de la reina Isabel II.

La primera editorial, dirigida “AL PUEBLO”, comenzaba diciendo:

“Hijos del Evangelio y consagrados a su propagación entre nuestros patriotas, venimos hoy a la arena periodística en nuestra misión de paz, de caridad y de amor. No queremos ni la discusión ni la lucha. Nuestras palabras serán hijas de la fe sencilla y sublime que profesamos”

¡FELIZ CUMPLEÑOS a nuestro amigo Francisco Ruiz de Pablos (Iznalloz, Granada, 1940)!

En Ávila, donde se ha jubilado como profesor de latín y con el dominio también de otros idiomas, ha traducido al castellano los comentarios bíblicos de Antonio del Corro (Eclesiastés y Romanos), y de Casidoro de Reina (Juan y Mateo). La Editorial MAD, de Sevilla, los ha publicado en su Colección OBRAS DE LOS REFORMADORES ESPAÑOLES DEL SIGLO XVI. ¿HAS LEÍDO YA alguno de ellos?

4 diciembre 2006: TESTIMONIO DE DOS PROFESORES DE LA UNIVERSIDAD DE LAS PALMAS DE GRAN CANARIA.

Enrique Solana, Profesor de Arquitectura y Carmen Delia Medina Castellano, Profesora de Enfermería, son el origen y alma del AULA MARTÍN LUTERO. Los dos son miembros de la congregación de la FIEIDE en esa ciudad. Y ya llevan seis años, con una original programación trimestral, a cargo de correligionarios insulares y peninsulares

Hoy, otras Universidades, donde buena parte de nuestro liderazgo se ha formado se están sumando al reconocimiento de la REFORMA. Como son la Hispalense, la de Salamanca, la de Vigo y, Dios mediante, muy pronto, la de Alcalá de Henares.

5 diciembre 1808: PRIMERA SUPRESIÓN DE LA INQUISICIÓN ESPAÑOLA, decretada por Napoleón.

Luego lo hicieron las Cortes de Cádiz. Aunque la tan recordada y celebrada Constitución del 1812, no reconoció la Libertad Religiosa. Y su intolerante Artículo 12, decía:

“La religión de la nación española es, y será perpetuamente, la Católica Apostólica y Romana, única verdadera. La nación la protege por leyes sabias y justas, y prohíbe el ejercicio de cualquier otra”.

Texto que pasó al Concordato de Isabel II, en 1851; a la Constitución de la Restauración de los Borbones, en 1876; y al Fuero de los Españoles y Concordato de Franco.

¡FELIZ CUMPLEAÑOS a Bernardo Serrano Gutiérrez (Málaga, 1953)!

¿HAS LEÍDO YA y distribuyes la revista SALA DE ESPERA, que dirige por encargo de la Conferencia de Evangelistas?

6 diciembre 1978: LA LIBERTAD RELIGIOSA EN LA CONSTITUCIÓN ESPAÑOLA VIGENTE

Artículo 16:

Se garantiza la libertad ideológica, religiosa y de culto de los individuos y las comunidades sin más limitación, en sus manifestaciones, que la necesaria para el mantenimiento del orden público protegido por la ley.

2. Nadie podrá ser obligado a declarar sobre su ideología, religión o creencias.

3. Ninguna confesión tendrá carácter estatal. Los poderes públicos tendrán en cuenta las creencias religiosas de la sociedad española y mantendrán las consiguientes relaciones de cooperación con la Iglesia Católica y las demás confesiones.

Para conocer la ausencia y presencia de las LIBERTAD RELIGIOSA en las anteriores Constituciones y en los Concordatos, puedes visitar la web del CENTRO DE ESTUDIOS DE LA REFORMA:

<http://www.protestantes.net/archivo.asp?id=705>

7 diciembre 1962: “FRAY LUIS DE LEÓN, EL INTÉRPRETE DEL CANTAR DE LOS CANTARES”

En esta fecha, termina de imprimirse en México, la biografía que da título a esta efemérides y que debemos a Miguel VALBUENA CABARGA (La Coruña, 1919+2010, Barcelona).

Inicialmente fueron guiones para su programa en TWR en Tánger. Y en uno y otro caso, como leemos en la sobrecubierta “analiza el carácter del insigne doctor de las letras españolas y demuestra el evangelismo esencial de este personaje”.

Otros protestantes españoles, antes y después de estas fechas, se interesaron por la VIDA y OBRA de este famoso biblista manchego. Como es el caso de Fernando Tejada, en el siglo XVII; Rafael Blanco y Pedro Sala Vilaret, EN EL XIX; y José Marcial Dorado, Joaquín Ma González Molina, Juan Orts González, Claudio Gutiérrez Marín, Domingo Ricart, Manuel Gutiérrez Marín, Ernesto Trenchard, Santos Garcúa Rituerto en el siglo XX; y en el presente, Manuel de León Vega y Alfredo Pérez Alencar.

8 diciembre 1910: “150.000 FIRMAS SOLICITANDO LA LIBERTAD DE CULTOS”

La prensa protestante madrileña, dedica sus portadas a reproducir la foto de la Comisión que presentó al Presidente del Congreso el Mensaje, acompañado de más de 150.000 firmas, solicitando la libertad de cultos. En este día que recordamos, así lo hizo EL CRISTIANO, semanario, en su número 2.082. Y EL ESFUERZO CRISTIANO, publicación mensual para los jóvenes, en su número 156, correspondiente a diciembre del 1910.

En ella, aparecen Cipriano Tornos, Juan B. Cabrera, Francisco Oviedo, Carlos Araujo, Fernando Cabrera, J. Martiáñez, E. Vega y Adolfo Araujo.

Y el texto presentado, concluía así: “Beneméritas de la Patria serían las Cortes liberales, si a las nobilísimas ansias de liberación espiritual, representadas por el adjunto plebiscito, respondieran sus dignos Representantes consagrando en las leyes fundamentales del Reino la completa libertad de cultos, o derogando, al menos, aquellas disposiciones vigentes que pugnan con tan sacrosanto principio”.

9 diciembre 1829: NACIMIENTO DE JULIO VIZCARRONDO CORONADO (1829-1889): Filán tropo, educador, político, escritor, periodista y abolicionista protestante.

Tras sus meritorios y generosos trabajos en su natal San Juan de Puerto Rico y en Estados Unidos, vino a Madrid acompañado de su esposa, y colaboradora, Harriet Brewster el año 1864. Y aquí, trabajó incansablemente a favor de los esclavos en Puerto Rico y en Cuba, consiguiendo, a través de personalidades políticas y religiosas, católicas y protestantes, que más de 400.000 fueran liberados.

También trabajó a favor de los niños más pobres y enfermos, proponiendo y viendo nacer instituciones benéficas señeras, que siguen entre nosotros. Como son el Hospital del Niño Jesús y la Casa para Niños pobres, en la que colaboró un descendiente directo de Cristóbal Colón.

Y en la extensión del Evangelio, presidió el Comité de la Unión Evangélica Española. Y hoy, por cuarto año consecutivo, sus correligionarios españoles le recuerdan en el IV DÍA NACIONAL DE LA ACCIÓN SOCIAL EVANGÉLICA.

10 diciembre 1948: DECLARACIÓN UNIVERSAL DE LOS DERECHOS HUMANOS

En la Asamblea General de la ONU, se aprueba la Declaración Universal de los Derechos. Un texto que haremos bien en leer y cumplir todos. Puedes empezar por los dos primeros artículos, que aquí reproducimos y seguir hasta el 30, donde termina.

Artículo 1

Todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y derechos y, dotados como están de razón y conciencia, deben comportarse fraternalmente los unos con los otros.

Artículo 2

Toda persona tiene todos los derechos y libertades proclamados en esta Declaración, sin distinción alguna de raza, color, sexo, idioma, religión, opinión política o de cualquier otra índole, origen nacional o social, posición económica, nacimiento o cualquier otra condición. Además, no se hará distinción alguna fundada en la condición política, jurídica o internacional del país o territorio de cuya jurisdicción dependa una persona, tanto si se trata de un país independiente, como de un territorio bajo administración fiduciaria, no autónomo o sometido a cualquier otra limitación de soberanía.

11 diciembre 1831: FUSILAMIENTO DEL GENERAL TORRIJOS Y SUS COLABORADORES EN MÁLAGA.

Entre los reclutados para luchar contra el Gobierno absolutista de Fernando VII, estaba el protestante irlandés Robert Boyd. Que terminaría siendo enterrado en el CEMENTERIO INGLÉS DE MÁLAGA. En su ensayo sobre este cementerio de Marjorie Gice-Hutchinson (Universidad de Málaga, 1989, leemos: “El registro de entierros no deja claro cuál es exactamente la tumba de Boyd aunque probablemente sea la última a mano derecha en la fila del fondo, según se entra en el cementerio interior. Hay un monumento en su honor en otra zona del cementerio”

Para más información: www.cementerioinglesmalaga.org

Y si quieres ver la visita guiada al CEMENTERIO BRITÁNICO EN MADRID, emitida por TELEMADRID, el 18 de noviembre de 2012; está disponible en www.telemadrid.es, con el título “Mi Cámara y yo: Madrid Secreto”

12 diciembre 1859: MANUEL MATAMOROS EMPIEZA A DIFUNDIR LA BIBLIA EN BARCELONA

Con su madre, Dolores García, padrasto y hermanastros; difundió la Biblia en Cataluña, con el apoyo económico del Comité de Evangelización de España en París. Y pudo reunir a varios hermanos fruto del trabajo de Francisco de Paula Ruet (Barcelona, 1826-1877, Madrid).

Allí fue apresado por la policía y juzgado. Al reclamarlo la Audiencia de Granada, fue trasladado a la prisión, junto al Darro, que inmortalizó un grabado de Doré y todavía existe. De donde salió, tres años más tarde, condenado al destierro. Matamoros (Lepe, Huelva, 1834-1866, Lausanna, Suiza), murió antes de cumplir la pena impuesta y es recordado como “Campeón y Mártir de la Libertad Religiosa”.

¡FELIZ CUMPLEAÑOS a David Muniesa Audiver (Estartit, Girona, 1930)!

¿HAS LEÍDO YA el libro CRONICA DE UNA SUPERVIVENCIA. 125 años de testimonio evangélico bautista en Figueres (1881-2006), que ha publicado en colaboración con Eleazar Martínez?

13 diciembre 1932: NACIMIENTO DE EDUARDO SOUTO COPEIRO (La Coruña, 1932)

Mientras pastoreaba las Iglesias Bautistas de Sevilla y Jerez, escribió “Fe y Bautismo” (CLIE,

1979), donde los recuerdos de los primeros trabajos evangélicos en Galicia y sus estudios en el Seminario Bautista Español, se mezclan. Después, retornó a su tierra natal, a la que tanto ama, de la que tanto se informa y de la que no dejó de hablar, en sus colaboraciones con “La Voz de Galicia”.

Seis hijos le dio Esperanza, de los que viven cinco, todos creyentes. También pastoreó en Areas y Betanzos. Y, como a tantos otros, le tocó “desfacer los entuertos” de periodistas que no se informan adecuadamente, ni de nuestra historia, ni de nuestras creencias.

14 diciembre 1912: LUIS DE ZULUETA, PRESIDENTE DEL CONGRESO DE DIPUTADOS, DEFINDE A UN SOLDADO PROTESTANTE.

En sesión oficial, Luis de Zulueta, Presidente del Congreso de Diputados, comentó el atropello cometido contra el marinero evangélico Pablo Fernández García, que en el Ferrol, “se negó, en el momento de alzar la hostia, a descubrirse y ponerse de rodillas, alegando en descargo suyo que profesaba la religión protestante y no podía en aquel momento subyugar su conciencia”. Y así podemos leer en el diario madrileño EL PAÍS. Y nuestro ilustre Diputado, terminó abogando por el arreglo de tales situaciones.

15 diciembre 1887: HACE 125 AÑOS QUE SE PUBLICÓ EL NÚMERO 191 DE REVISTA CRISTIANA

El contenido de esta nueva entrega de la REVISTA CRISTIANA, Periódico Científico Religioso, publicado en Madrid por la Librería Nacional y Extranjera, fundada por Federico Fliedner, era el siguiente: Juan Brown, Breves consideraciones acerca de la educación moral y religiosa, Hymnus in festo Nativitatis Domini, Sobre el estado del hombre en los últimos momentos antes de la muerte, ¿Roma o Jerusalem?, Ponapé V, Bibliografía y Noticias. Temas que ocupaban las 16 páginas, salidas de la Imprenta de J. Cruzado, el histórico impresor protestante madrileño.

Y hogaño, “tras meses de preparación, un grupo de músicos y cantantes presentarán en el País Vasco su nuevo proyecto musical: GospelBilbao. El coro nació con el objetivo de integrar a todo tipo de personas alrededor de canciones con un mensaje relevante”. Hoy, 15 de diciembre, a las 18 horas, se presentan con un concierto de Navidad, en el Auditorio Colegio

Jesuitas. Entrada 2 euros.

¡FELIZ CUMPLEAÑOS a Juan Simarro Fernández (Villacañas, Toledo, 1945)!

¿HAS LEÍDO YA... “Cristianos ante la pobreza” (Clie, 1990), que se subtitula como “responsabilidad cristiana ante la marginación social”, su primer libro?

16 diciembre 1928: PARA ESCUCHAR AL POETA RODOLFO LOYOLA LOYOLA, EN EL ONCE ANIVERSARIO DE SU MUERTE.

Nació en Morón, Camauey, Cuba. Y tras de ejercer como profesor de secundaria, vino a Madrid el 15 de octubre de 1970, “con siete de familia y diez kilos de ropa para todos”. En su primer libro, discrepó de Fidel Castro y tuvo que abandonar la gran Antilla. Entre las cosas que tuvo que dejar allí, estaban sus anillos de boda, requisados en el Aeropuerto de La Habana. Aquí, representó a los pentecostales de la Biblia Abierta y fue invitado por todas las denominaciones para predicar, dar conferencias y recitar sus poemas.

Fue autor de 10 títulos publicados: Anecdotario de un Régimen, Pie y Ala, Primavera Interior, Anécdotas Sonrisas y Poemas, Manantial en la Ciudad, Dejad que el Amor Presida, Carne para el Espíritu, Bocado para el Alma y los 20 Enemigos del Matrimonio). Y un título inédito, así como 6 grabaciones en las que declama su propia obra poética”.

POEMAS RECITADOS POR ÉL QUE PUEDES ESCUCHAR:

<http://www.elhogarcristiano.org/v1//Pure%20CSS%20Version/loyola.html>

*Quisiera ser como Tú,
El grano de trigo,
Don Invulnerable,
Morir es ganancia,*

*Se casa la niña,
Hoy no te pido nada,
Jesús lloró,
El mismo ayer y hoy,
El manantial y
Si me ves que lloro.*

¡FELIZ CUMPLEAÑOS a Orellano Pérez Buitrago (Calzada de Calatrava, Ciudad Real, 1945)! Como ocurre con otros de nuestros autores, es el caso de César Vidal Manzanares y Diego Teruel, por citar dos casos, militó entre los Testigos de Jehová y escribió sobre ellos. ¿HAS LEÍDO YA... su libro CRISTO ME LIBERÓ (UNILIT, Miami, 1992)?

17 diciembre 2012: CENTENARIO DE LA MUERTE DE ALEJANDRO LÓPEZ RODRÍGUEZ: Profesor, Periodista, Escritor, Traductor, Político y Masón.

Nació en Madrid el año 1857 y falleció en Figueres (Girona) el 1 de diciembre del 1912. Enseñó en las Escuelas Evangélicas de Riotinto (Huelva), Santander, Reus (Tarragona) y Figueres (Girona).

Su legado literario, se puede consultar en el “EL HERALDO. Periódico Evangélico, Científico e Ilustrado”, que dirigió durante 27 años y se imprimió en Figueres desde 1886 a 1936. Donde publicó sobre muy diversos temas. Entre sus libros, recordemos las “Lecciones sobre objetos”, “Vida de Julio César” y “Vida de Alejandro el Grande”. Y de sus traducciones, destacan la primera versión al castellano de “El Peregrino”, de Juan Buyan, y su revisión de la Biblia Reina Valera, para la Sociedad Bíblica Trinitaria.

Fue dos veces Concejal del Ayuntamiento de Figueres. Y sus incansables actividades evangelísticas en toda la provincia y la defensa de la libertad religiosa, las alternó con su pertenencia a la masonería. Entre los sufrimientos que padeció, están sus dos encarcelamientos, el cólera y la diabetes.

18 diciembre 1560: CORRESPONDENCIA ENTRE DOS PROTESTANTES VALENCIANO DEL SIGLO XVI

Una de las fuentes más directa y poco conocida es la correspondencia de los protestantes españoles del siglo XVI. Y, muy particularmente, de los que se decidieron por la Reforma en Valencia. Pero, recientemente se han publicado “catorce cartas escritas por Jerónimo Conques a Gaspar de Centelles entre los años 1554 y 1561”.

La que recordamos hoy, del Beneficiado de la Catedral de Valencia, nacido hacia 1518 y traductor al valenciano del libro de Job, dice entre otras cosas: “La corruptela y perdimiento en que están las cosas de la piedad y el descuido de los príncipes, seculares y eclesiásticos, es más de llorar que de escribir”

El destinatario era un noble valenciano llamado Gaspar de Centelles, que había nacido el año 1512 y fue quemado por la Inquisición el 17 de septiembre de 1564. Y del que nos ocuparemos con más extensión, por ser el V Centenario de su nacimiento.

19 diciembre 1825: BLANCO WHITE ESCRIBE SU FAMOSÍSIMO Y TRADUCIDO SONETO “Night and Death”

Blanco White, es uno de los seudónimos de José María BLANCO CRESPO. (1775-1841) Entre los protestantes españoles del primer tercio del XIX, varios obligados a vivir y trabajar en el exterior, destaca en Inglaterra el escritor y poeta José María Blanco Crespo, más conocido como Blanco White. De padre irlandés y madre sevillana, nació en Sevilla. Donde pasó la juventud en el estudio, la carrera eclesiástica, numerosas crisis religiosas y la preocupación política. En 1810, se autoexilió a Inglaterra.

Donde, como narra en la más editada de sus obras, "Preservativo contra Roma", se acercó a otra forma de entender el Cristianismo: "Entré en una iglesia protestante por mera curiosidad; porque mis pensamientos estaban a la sazón muy lejos de Dios y de su culto". Pero al llegar el canto congregacional, añade: "Los sentimientos expresados en este hermoso himno penetraron en mi corazón como la primera lluvia que refresca un tierra sedienta. Avergonzábame de mi mismo al considerar cuan largo tiempo había vivido en impío olvido de Dios, padre y sustentador de mi vida y de mi ser, y la conciencia de mi ingratitud arrancaba profusas lágrimas de mis ojos”.

**20 diciembre 1939: Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XXXVII):
IMPRESIÓN ARGENTINA DEL LIBRO “EL CARÁCTER DEL PROTESTANTISMO”**

La obra era original de Carlos Heim y estaba escrita en alemán. La traducción se la debemos a Manuel Gutiérrez Marín. Y se publicó en Buenos Aires Argentina. Y a continuación quiero presentaros al traductor.

Manuel Gutiérrez Marín, era teólogo, escritor y pastor evangélico, nacido en 1906 en el Madroño (Sevilla), en el seno de una familia protestante. Sus padres fueron maestros de las Escuelas Evangélicas en las Minas de Río Tinto. Tras su licenciatura en Filosofía y Letras en la Universidad de Madrid, estudió Teología en las Universidades alemanas de Greifswald, Berlín y Halle. También realizó estudios universitarios de Arte y Pedagogía. Y el doctorado en Teología lo recibió en la Universidad de Saint Paul, de USA. En 1934 tuvo lugar su ordenación como Pastor de la Iglesia Evangélica Española en Málaga.

**21 diciembre 1930: Crónica Protestante Ilustrada de la Guerra Civil (XXXVIII): REUNIÓN
DEL GOBERNADOR DE VALENCIA CON LOS REPRESENTANTES DE LA AYUDA
HUMANITARIA**

Uno de los participantes, Levi C. Hartzler, menonita, la recordaba así: “El Gobernador de Valencia convocó una reunión de representantes de las agencias de ayuda humanitaria en Valencia, junto con los representantes de las agencias españolas involucradas en la alimentación de la población. Nos contó que el General Miaja, el Comandante en Jefe en Madrid, le había informado personalmente la noche anterior de las condiciones terribles imperantes en Madrid por causa de la falta de leche. Peligraban unos 40.000, cuyas madres se estaban amotinando. Los representantes de la oficina para la infancia dijeron que esperaban recibir 230 toneladas de leche en polvo y nosotros contamos que también nosotros esperábamos recibir un cargamento”

Hogaño, gracias a la traducción de Dionisio Byler, puedes descargar el libro PEREGRINAJE DE SERVICIO, Misión para la alimentación de niños en España, 1937-39. Levi C. Hartzler - Biblioteca Menno - Asociación de Menonitas y Hermanos en Cristo en España (AMyHCE) / Burgos, 2012 (136 págs.)

Ve a www.bubok.es . Allí, donde pone “Realiza tu búsqueda”, escribir: peregrinaje.

Y, a la derecha de la información sobre el libro, pinchar en “Descargar” Como se verá, la descarga del libro en formato PDF es gratuita.

22 diciembre, ANTAÑO Y HOGAÑO: Entre las cosas que incluía la AYUDA HUMANITARIA PARA LOS NIÑOS, uno de cuyos episodios hemos recordado en la EFEMÉRIDES anterior, estaban unas “maletitas”, regaladas por los niños de Estados Unidos de América. Su contenido era el siguiente: Jerseys, pelotas, caja de lápices de colores, pasta para lavarse los dientes, juguetes y juegos.

Curiosamente, durante este mes, de nuevo, los evangélicos españoles, han preparado 20.000 “cajitas”, con un contenido parecido para su distribución a los niños de Guinea Ecuatorial. Imitando así, a nuestros correligionarios menonitas y cuáqueros. Y, también como ellos, regaladas y sin discriminación religiosa. Más información: www.operacionninodelanavidad.org

23 diciembre 1945: FALLECIMIENTO DE JUAN FRANCISCO TOROLLO GONZÁLEZ, PRESBITERO DE LA IERE.

“El 23 de diciembre de 1945, después de una penosa enfermedad, entregó su vida al Señor el Rvdo. Juan Francisco Torollo González, yerno del Rvdo. Estruch e inestimable colaborador durante más de 15 años en los colegios y en la Iglesia como pastor. El entierro, con las debidas autorizaciones de la Alcaldía, ya pudo celebrarse en el cementerio, que en esta época figuraba separado para las confesiones disidentes”.

24 diciembre 1869: LLEGA A ESPAÑA JUAN JAMESON, AGENTE DE LA SOCIEDAD BÍBLICA ESCOCESA.

Había nacido el año 1842. Y en Madrid, pastoreó, con Ángel Blanco, burgalés, a la

congregación presbiteriana. Además, durante veinte años se responsabilizó de la Secretaría de la Sociedad de Tratados de Londres. Mientras que, de 1888 a 1894, dirigió la Oficina de la Sociedad Bíblica Británica y Extranjera.

En el año 1919, cuando perdemos su rastro, estaba como “capellán británico de la Compañía de Riotinto, en Huelva. Donde hacía un trabajo muy provechoso entre los evangélicos españoles de aquella región”

25 diciembre 1919: TERMINA LA PUBLICACIÓN DEL SEMANARIO PROTESTANTE “EL CRISTIANO”

En Madrid, donde había empezado a ver la luz el 3 de diciembre de 1870, sacó a la calle su número 2.553. Sigue siendo la publicación periódica más longeva del Periodismo Protestante Español. Y se sacrificó con otras cuatro más, para cumplir un acuerdo del Primer Congreso Evangélico Español, dando así nacimiento a *ESPAÑA EVANGÉLICA*, semanario unido, que se publicó de 1920 a 1939.

La valiente y generosa decisión, fue tomada también por LA LUZ, REVISTA CRISTIANA, EL ATALAYA Y EL CRISTINISMO. En todos los casos, eran portavoces de la IEE y la IERE. Después, aparecieron EL MENSAJERO BAUTISTA, de la UEBE; y EL JOVEN CRISTIANO, de las AH. Y continuó hasta 1935, EL EVANGELISTA, revista mensual de Barcelona, iniciada por Enrique Lund y continuada por Enrique Payne.

26 diciembre 1912: PRIMEROS PASOS DE LOS “BOY-SCAITS” EN ESPAÑA

Sólo cuatro años más tarde de su fundación en Inglaterra, el Capitán Iradier, los introdujo en España. La iniciativa de un general retirado, Sir Robert Baden Powell, contó con un Comité presidido por D. Mauricio Jalvo y el saludo divulgación de la prensa protestante española. Así, EL CRISTIANO, en su número 2.189, publicado en este día, opinaba que “Hay en este movimiento algo del espíritu de caballería andante, combinado con el carácter práctico del enfermero de la Cruz Roja. Los muchachos aprenden de una manera viva aquello de que “lo cortés no quita a lo valiente”, adquiriendo hábitos de urbanidad, consideración y afecto, al par que destreza en trabajos manuales, y amor a la vida natural y sencilla”

Y ABC, en su número del 20 de noviembre del 1912, reprodujo una carta del fundador, que decía:

“Hago votos muy cordiales para que el éxito corone esa obra en bien de las generaciones jóvenes y para crear una simpatía más firme aún entre los muchachos de nuestras naciones respectivas”

¡FELIZ CUMPLEAÑOS para la periodista y novelista ADA CASTELLS FERRER (Barcelona, 1968)! Es periodista y novelista, que escribe y publica en catalán y en castellano. ¿HAS LEIDO YA su primera novela, en torno a sus ascendientes protestantes, llamada “EL DEDO DEL ÁNGEL” (Barcelona, 1999)

27 diciembre 1876: “BATALLA” DEL CUARTO PODER EN BARCELONA

“LA CRÓNICA DE CATALUÑA”, “LA GACETA DE BARCELONA” y “LA AURORA DE GRACIA”, se enfrentaron en diciembre de 1876; a causa de unas “Hojas Protestantes” distribuidas públicamente en Barcelona.

Les damos la palabra. “LA CRÓNICA DE CATALUÑA”, escribió:

“Dos hombres”, repartieron “hojas protestantes que, acompañándolas de explicaciones verbales, entregaron a cuantos salían de misa. La intervención de dos municipales puso término a las cuestiones que se habían promovido”

Por su parte, “LA GACETA DE BARCELONA”, recordó: “No sabemos que en ningún artículo de la Constitución se designen sitios determinados para hacer propaganda religiosas, y creemos que los agentes de la autoridad debieron prender a los que osaron perturbar el orden interpellando a los expendedores protestantes, que ejercían un derecho consignado en el Código fundamental.

Y “*LA AURORA DE GRACIA*”, terció en el asunto, afirmando: “Estamos acordes del todo con la contestación de *LA GACETA*. Pero no podemos menos de corregir algunos de los asertos de *LA CRÓNICA*. Los expendedores eran dos jóvenes catalanes” Y, “recordamos también el modo benigno con que S. M. Amadeo I, durante su visita a Barcelona, recibió de manos de un pobre ciego un ejemplar de la Sagrada Escritura; como también la manera cortés con que él y sus compañeros recibieron “hojas protestantes” en el Paseo de Gracia”.

28 diciembre 1914: “ DURMIÓ EN EL SEÑOR NUESTRA HERMANA DOÑA PAULA BARQUERO DE POOL ”

“Educada desde la niñez en los principios de la religión pura de Cristo, y con brillante carrera hecha en el tan conocido Colegio” Internacional de Señoritas, que había fundado ALICIA GORDON GULICK y tenía su sede en la calle Fortuny, de Madrid y hoy ocupa la Fundación Ortega y Gasset; ejerció como maestra en Santa Amalia, Cáceres. “No solo trabajó con éxito en la escuela de niñas, si no que se dedicó con ardor de apóstol a la propaganda religiosa en el pueblo, que siempre recordará agradecido aquellas reuniones y conferencias semanales en las que su elocuencia persuasiva y atrayente cautivaba a las muchedumbres”

29 diciembre 2012: Metodistas Españoles (II): PRIMER MISIONERO METODISTA EN ESPAÑA, EN EL 210 ANIVERSARIO DE SU NACIMIENTO.

Guillermo Harris Rule (1802-1890), inglés, mientras ministraba como Pastor de la Iglesia Metodista en Gibraltar, fundó en Cádiz (1838) la primera escuela protestante de España y la primera iglesia evangélica de la época moderna (1839). La escuela tuvo una vida efímera, pero no la iglesia que, clandestinamente, siguió funcionando hasta la Revolución de 1868.

En ambas ciudades publicó numerosas obras, originales y traducidas, para la propagación de su mensaje y labores misioneras. Sus dos títulos autobiográficos, “Memoir a Mission to Gibraltar and Spain” (1844) y “Recollections of my Life and Work” (1886); son fundamentales para el conocimiento de los albores de la evangélicación de España en el siglo XIX.

30 diciembre 1921: MUERE EMILIO CARREÑO DEL TORO(1850 +1921), PRIMER

ALUMNO DEL INSTITUTO TEOLÓGICO DEL PUERTO DE SANTA MARÍA.

En Sevilla, su ciudad natal, hizo sus primeros estudios hasta el Bachillerato. Y allí también se convirtió al Evangelio. Y pronto enseñó en la Escuela Evangélicas de Cádiz, Jerez y Puerto de Santa María. Y al trasladarse a ésta última ciudad el Seminario Teológico que había iniciado Juan Bautista Cabrera en Sevilla, fue el primero que se matriculó.

Hogaño, este centro de formación bíblica-teológica, que siempre contó con la dirección de la IEE y la IERE, después de trasladarse a Madrid y luego a Barcelona; forma parte de la Facultad Protestante de Teología que, con el desarrollo de los Acuerdos de la Ferede con el Estado, acaba de nacer.

31 diciembre 1990: MUERE MARÍA ARAUJO FERNÁNDEZ (1913-1990), TRAUCTORA DE ARISTÓTELES Y CASIODORO DE REINA.

Con su maestro, Julián Marías, hizo numerosas traducciones de clásicos. Como la “Política”, de Aristóteles (Instituto de Estudios Políticos. Madrid, 1951”

Y, también vertió al castellano, a Casiodoro de Reina: “Exposición de la primera parte del capítulo cuarto de San Mateo. Sobre las tentaciones de Cristo. Trad. del latín por María Araujo Fernández. Introd. y notas de Carlos López Lozano. Madrid, 1988. (31 págs.) Publicado por la Iglesia Española Reformada Episcopal”.

SIGLAS:

AmyHCEA: Asociación de Menonitas y Hermanos en Cristo en España
AEE: Alianza Evangélica Española.

AH. : Asambleas de Hermanos.

AHN: Archivo Histórico Nacional

CIMPE: Centro de Investigación y memoria del Protestantismo Español.

EC.: Esfuerzo Cristiano.

FADE: Federación Asambleas de Dios de España.

FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.

IEE.: Iglesia Evangélica Española.

IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.

UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.

SB: Sociedad Bíblica.

YMCA: Young Mission Christian Association.

Fuente: [Efemérides ilustradas](#), por **Gabino Fernández Campos**, Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape - www.protestantes.net

|
gabinofernandez777@gmail.com

© 2012. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}